

HISTOIRE

VIOLENCES BASÉES SUR LE GENRE

Fakria se relève grâce à un
programme de réinsertion sociale et
économique des filles-mère

CLINIQUE MOBILE

Mobilisation du secteur privé
pour sauver des vies dans les
zones reculées

TRIBUNE

Leçons pour le monde
des « îles de la lune »





Si les Comores sont connues sous le nom des îles aux parfums, la fleur d'ylang-ylang n'y est pas pour rien. Dans cet archipel de 800.000 habitants, baigné dans l'océan Indien, cette fleur à la senteur embaumante a longtemps été une source de revenue pour une partie de la population, en particulier les femmes, et un des principaux produits d'exportation du pays. Son exploitation artisanale, notamment par une distillation à base de bois de chauffe, interpelle sur l'équilibre que l'homme doit maintenir avec la nature.

À l'ère du développement durable, et à un moment où les peuples puisent dans leur culture et leur authenticité l'essence pour bâtir un développement pérenne, la fleur d'ylang reste tout un symbole pour les Comores. Elle est en effet, une aspiration à la prospérité, et nous invite en même temps à réfléchir à la protection des écosystèmes, et donc de la planète. Elle fait partie du patrimoine

culturel de tout un peuple, qui fait de la cohésion sociale et de la paix, un de ses principaux atouts.

Ylang info, est aussi le titre du bulletin d'information mensuel du Système des Nations Unies en Union des Comores, en hommage au patrimoine culturel comorien, et en subtil rappel du lien harmonieux que doit maintenir l'homme avec la nature.

Dans notre volonté de soutenir la réalisation des objectifs de développement durable aux Comores, cet outil d'information constitue une passerelle avec le grand public, ainsi que les partenaires pour la diffusion des informations relatives aux actions des différentes agences du système des Nations Unies en Union des Comores, en appui au Gouvernement comorien et pour ne laisser personne de côté.

Ce bulletin d'information est publié par le Bureau du Coordonnateur résident pour le compte du système des Nations Unies aux Comores. Il a été produit par le Groupe de communication des Nations Unies (UNCG) dans le cadre du mécanisme « Unis dans l'action » qui regroupe tous les responsables de la communication des agences, fonds et programme des Nations Unies aux Comores.

Pour toute demande d'information, contactez :
Bureau du Coordonnateur résident
Maison des Nations Unies, Hamramba Moroni
BP - 648 - Union des Comores
Email : ramatoulaye.moussamazou@un.org
Photo de couverture : © UNICEF Comores

 www.comoros.un.org

 [One.UN.Comores](https://twitter.com/One.UN.Comores)

 [One_UN_Comores](https://www.un.org/One_UN_Comores)

Équipe de pays des Nations Unies aux Comores



2023, une année d'opportunités pour les Comores

C'est toujours avec beaucoup de plaisir que je partage avec vous ce numéro d'Ylang Info ; le premier de l'année 2023. Je tiens à remercier tous les fidèles lecteurs qui nous ont accompagné en 2022. Nous continuerons à publier ce bulletin pour vous tenir informés de nos résultats, mais aussi des défis et opportunités en matière de développement aux Comores.

En parlant d'opportunités, je pense que l'année 2023 a déjà démontré qu'elle en sera riche. Le 18 février 2023, lors de la 36^{ème} Assemblée générale de l'Union Africaine, S.E.M le Président Azali Assoumani s'est vu prendre officiellement la présidence de l'Union Africaine pour l'exercice 2023-2024. Ce moment historique, suivi en direct sur le continent africain et partout dans le monde, a placé les Comores à la tête de l'une des plus grandes organisations continentales au monde. C'est surtout la première fois que l'Union des Comores accède à un tel niveau de leadership. Je ne saurai que féliciter le peuple comorien pour cette présidence qui fera avancer la résolution des problèmes de notre continent, en particulier des petits États insulaires en Afrique.

L'année 2023 amorce aussi l'avancée du pays en ce qui concerne l'accord ZLECAF, ratifié par les Comores en février 2023. L'ONU, sous le leadership de la CEA et du PNUD, a accompagné le pays tout au long de cet important processus. Nous sommes convaincus que l'intégration régionale est un important levier pour le développement du pays, en particulier pour les jeunes et les femmes.

Pour rappel, les Comores avaient signé l'Accord sur la ZLECAF en 2018 mais ne l'avaient pas encore ratifié en 2022. Des inquiétudes, légitimes, prévalaient au niveau législatif et réglementaire. En juin 2022, les Nations Unies ont appuyé l'organisation d'un atelier de concertation sur la participation des Comores à la ZLECAF. Cet événement a été d'une importance cruciale car il a permis de présenter le jeu de l'accord de libre-échange afin de permettre au pays de tirer le meilleur parti tout en atténuant les effets négatifs possibles.

Aujourd'hui, le pays est désormais doté d'une stratégie nationale ZLECAF, nous devons trouver les moyens de la mettre en œuvre avec la mobilisation de tous les partenaires au développement. L'Union Européenne est déjà un partenaire clé qui a aidé à l'élaboration de cette stratégie. Aux Comores et partout sur le continent, il ne fait nul doute que 2023 sera l'année de l'accord ZLECAF, qui demeure une des priorités du mandat de S.E.M le Président Azali Assoumani, en tant que Président en exercice de l'Union Africaine.

Pour le Système des Nations Unies, nous continueront à accompagner le pays dans la réalisation des Agendas de développement durable 2030, de l'Union Africaine 2063, mais avant tout de la réalisation du Plan Comores Émergent qui traduit les priorités comoriennes. Un engagement illustré par des visites de haut niveau qui se sont succédées depuis le début de l'année. Une délégation du Bureau régional pour l'Afrique du PNUD a parcouru le pays pour visiter les différents changements opérés dans le domaine du changement climatique, de

l'autonomisation des femmes, des communautés, et de la résilience. Sous le leadership de Noura Hamladji, Directrice Régionale Adjointe, cette délégation rendu un vibrant témoignage de leur passage aux Comores à travers une tribune que je vous invite à lire dans ce numéro.

Le Directeur régional de l'OIM a également effectué un séjour en terre comorienne cette année. Ses visites dans les îles ont été centrées sur les efforts du pays dans la lutte contre la traite des personnes et la promotion de la dignité humaine.

Dans la mise en œuvre du cadre de coopération 2022-2026, le premier trimestre de cette année sera principalement consacré à la finalisation des exercices de planification, d'élaboration des plans de travail conjoints qui seront signés avec le gouvernement au mois de mars. Dans la même période, le pays abritera la retraite annuelle de l'équipe de pays des Nations Unies aux Comores qui verra la participation des représentants des organismes onusiens basés en Afrique du Sud, à l'île Maurice, au Kenya, à Madagascar, et aux Seychelles. Nous tiendrons

également, avec le Gouvernement, le premier comité de pilotage du cadre de coopération 2022-2026.

Sans pour autant être trop long, je finirai en précisant que l'année 2023 sera aussi témoin de la détermination du Système des Nations Unies à faire bouger les lignes pour faire avancer les droits à la santé de la reproduction et la lutte contre les violences basées sur le genre. En prélude à la célébration de la journée internationale des femmes, le 8 mars prochain, ce numéro trace le lancement de la clinique mobile de Ngazidja, et les efforts déployés pour permettre aux victimes de violences de se relever et de construire une nouvelle vie. Des initiatives rendues possibles grâce à l'implication du secteur privé et de nos partenaires comme l'Agence Coréenne de Coopération Internationale KOICA.

Excellente lecture !



François Balingaya
Coordonnateur résident
Système des Nations Unies en Union des
Comores

SOMMAIRE



Page 7



Page 9



Page 16



Page 14

8 ACTUALITÉS

- Le Système des Nations Unies félicite le Président Azali pour son accession à la présidence de l'Union Africaine (page 7)
- Bilan 2022 et perspectives 2023 au menu de la première réunion du FPaD (page 8)
- UNFPA collabore avec le secteur privé pour sauver des vies dans les zones reculées (page 9)
- Une nouvelle stratégie de coopération entre l'OMS et les Comores (page 11)
- Les Comores valident leur première politique nationale des laboratoires (page 12)

12 HISTOIRES

- Victime d'agression sexuelle, Fakria se relève grâce à un programme de réinsertion sociale et économique des filles-mère (page 14)

14 TRIBUNE

- Comores : opportunité, ambition et changement d'échelle : leçons pour le monde des « îles de la lune » (page 16)

19 #SAVE THE DATES

Le Système des Nations Unies félicite le Président Azali pour son accession à la présidence de l'Union Africaine

Par Bureau du Coordonnateur Résident



Le Système des Nations Unies en Union des Comores présente ses chaleureuses félicitations à Son Excellence Monsieur Azali Assoumani à l'occasion de son élection à la Présidence tournante de l'Union Africaine.

Dans un contexte de reconstruction post-COVID difficile, le Système des Nations Unies formule le vœu que, sous l'impulsion de l'Union des Comores, se développent des partenariats renoués, plus justes et plus équitables pour

relever les défis pressants auxquels est confronté le continent.

En écho au message du Secrétaire Général, le Système des Nations Unies exprime à Son Excellence Monsieur Azali Assoumani ses souhaits de plein succès dans l'exercice de son mandat, et lui réitère sa disponibilité à accompagner, avec le concours de tous les partenaires, l'Union des Comores dans toutes les initiatives concourant à la réalisation des Agendas 2030 du développement durable et 2063 de l'Afrique que nous voulons.

Bilan 2022 et perspectives 2023 au menu de la première réunion du FPaD

Par Bureau du Coordonnateur Résident



Le Forum des Partenaires au Développement (FPaD)* de l'Union des Comores a tenu sa première réunion trimestrielle de l'année le mercredi 08 février 2023, à la Résidence de l'Ambassadeur de France, sous l'égide du Chargé d'Affaires de l'Ambassade de France, M. Jean-François Robert. Cette rencontre a vu la participation du Commissaire Général au Plan et du Directeur Général de la Coopération Internationale du Ministère des Affaires Etrangères et de la Coopération Internationale, chargé de la Diaspora et de Francophonie.

Le Forum a échangé sur les modalités pratiques du renforcement de l'appui des partenaires à la réalisation des priorités nationales de développement. Il a salué l'organisation de la première réunion de suivi de la Conférence des Partenaires au Développement (CPAD), tenue en décembre 2022, ainsi que la signature du décret portant mise en place du Dispositif de suivi de la mise en œuvre du Plan Comores Emergent (PCE). L'opérationnalisation de ce dispositif permettra de

renforcer le dialogue entre les partenaires et la partie nationale. Le Forum a, aussi, discuté de la révision de son cadre d'organisation et de fonctionnement. Avec la signature du décret du 02 décembre 2022 relatif au dispositif du PCE, le Forum décide d'adapter en conséquence, formellement, ses termes de références afin de mieux s'aligner à l'architecture nationale de gestion du développement qui repose sur des Groupes Thématiques de Dialogue (GTD). Le Forum s'est penché, enfin, sur les grands défis et les priorités de l'agenda de l'année 2023 pour les Comores, après une rétrospective 2022 de l'action des partenaires au développement aux Comores.

Le Forum saisit l'opportunité de cette rencontre pour adresser ses félicitations au Chef de l'Etat, Son Excellence Azali Assoumani, et au peuple comorien pour leur volonté d'accéder à la présidence tournante de l'Union Africaine. Les membres du Forum se conviennent d'œuvrer à une meilleure capitalisation de la présidence comorienne de l'Union Africaine.

UNFPA collabore avec le secteur privé pour sauver des vies dans les zones reculées

Par Mariama Ibrahim - UNFPA



4G+ By Telma

Avec le concours de Telma Comores, la Fondation AXIAN et la BIC-COMORES (filiale de la holding panafricaine Atlantic Financial Group), le Fonds des Nations Unies pour la Population, UNFPA, en appui au Ministère de la Santé a mis en service la première clinique mobile à Ngazidja. Avec les taux de fréquentation des formations sanitaires très bas, notamment de 14,7% à Ngazidja, la clinique contribuera à la réduction de la mortalité maternelle en facilitant l'accès des populations cibles aux soins de santé primaire de qualité et gratuits en santé de la reproduction et

ylang info  janvier - février 2023 - 9

planification familiale par une approche de proximité.

Pour Koffi KOUAME, Directeur pays de l'UNFPA, la mise à disposition de cette clinique « marque une étape vers la réalisation des objectifs de développement durable, et la concrétisation de l'ODD 17 qui fait appel à des partenariats entre les gouvernements, le secteur privé et la société civile » pour ensemble répondre aux besoins des populations, en ne laissant personne pour compte. La clinique mobile de Ngazidja, porte à trois le nombre total de cliniques mis à disposition des populations par



L'heure est arrivée de faire valoir les droits des femmes

Madame Ambari Darouche, le 07 février 2023 lors de la cérémonie de remise d'une clinique mobile au gouvernement Comorien par l'UNFPA avec le soutien financier du secteur privé dans l'Ile.

l'UNFPA avec le soutien de ses partenaires.

Présentes lors de la cérémonie, La Ministre de la Santé, de la Solidarité, de la Protection Sociale et de la Promotion et la Gouverneure de Ngazidja ont toutes affirmé que la clinique mobile sera utilisée à bon escient au profit des très nécessiteux.

Une formation de qualité est déjà dispensée aux personnels soignants de la clinique mobile sur le concept des services de proximité et notamment sur des thématiques préoccupantes pour la santé de la reproduction des femmes comme la planification familiale, le dépistage du cancer du col de l'utérus, l'approche syndromique pour le traitement des infections sexuellement transmissibles et les violences basées sur le genre.

La clinique sillonnera une centaine de villages sur l'île de la Grande Comores, dont certains sont encore dépourvus d'infrastructures de santé de base et permettra d'offrir 5,000 consultations médicales par an et d'atteindre sur la même période 22,000 bénéficiaires.

Dans un contexte marqué par une offre limitée en soins

de santé maternelle et infantile, encore aggravé par un déficit en termes de ressources humaines, d'intrants et d'équipements médicaux adaptés, ce service de clinique mobile est censé répondre à ces défis auxquels la Grande Ile fait face. Selon le Recensement Général de la Population (2017), le taux de mortalité maternelle est de 195 décès pour 100 000 naissances vivantes et le taux de mortalité néonatale est de 24 pour 1 000 naissances vivantes (MICS 2000).



Une nouvelle stratégie de coopération entre l'OMS et les Comores

Par Ben Charafaine Abdillahi - OMS



Le bureau pays de l'OMS a organisé le samedi 25 février 2023 à l'hôtel Retaj l'atelier de validation de la Stratégie de coopération pays (SCP) entre l'Union des Comores et l'Organisation mondiale de la Santé qui va couvrir la période de 2022 - 2026. Une quarantaine de participants, essentiellement des hauts cadres du ministère de la Santé, de l'environnement et des finances, des représentants des partenaires techniques et financiers de la Santé, des experts du numérique, des agences du Système des Nations unies et des professionnels de la presse étaient présents.

Dans son mot de bienvenue, le représentant de l'OMS est revenu sur le processus d'élaboration de la nouvelle SCP. Selon Dr Diarra, président du comité de pilotage pour l'élaboration de la SCP, la gouvernance du processus d'élaboration de la stratégie a garanti son appropriation par le pays. En effet, le comité technique, composé de professionnels des institutions comoriennes ainsi que des partenaires agissant dans le domaine de la santé, a été la cheville ouvrière de ce processus. « Le comité technique a réalisé une analyse minutieuse des forces et

des faiblesses du système de santé comorien et proposé des options stratégiques possibles d'évolution. Ces options ont été croisées avec les priorités de l'agenda mondial de la santé 2019-2025 établies par l'Assemblée mondiale de la Santé », a rappelé le Dr Diarra.

Pour l'OMS, la collaboration avec les partenaires au développement en santé a permis d'assurer une synergie entre les différents programmes. La stratégie de coopération est parfaitement alignée avec le plan cadre de coopération des Nations Unies en Union des Comores (UNSDCF), qui couvre la même période 2022-2026. « La simultanéité du développement de ces programmes de coopération assure une convergence dans les objectifs à atteindre » a précisé le représentant de l'OMS.

Le développement de la stratégie s'est inscrit dans un contexte de mutations du système de santé comorien et d'engagements internationaux majeurs. Cependant, le système de santé continue d'être confronté à d'importants défis : pénurie des ressources

humaines et leur répartition inégale sur le territoire ; régulation insuffisante d'un secteur privé en croissance ou encore une insuffisance des financements consacrés à la santé telles qu'avérées par l'analyse de situation sanitaire réalisée en 2021. C'est pourquoi cette SCP 2022-2026 s'articule autour de 4 priorités stratégiques qui vont contribuer « au renforcement du système de santé pour un meilleur accès aux services de santé intégrés et de soins de qualité centrés sur la personne en vue de la couverture sanitaire universelle de la population surtout pour les vulnérables et les défavorisées ; à l'amélioration des réponses face aux urgences sanitaires et catastrophes en renforçant la surveillance des maladies et en réduisant les risques sanitaires ; au développement de la promotion de la santé en réduisant les facteurs de risque et en préservant un environnement sain pour le bien-être de la population et, en fin, au renforcement de la gestion, de la planification, des innovations et de la connaissance pour une meilleure efficacité du bureau OMS et du système de santé ».

Pour rappel, ce processus multisectoriel a consisté d'abord à l'évaluation de la Stratégie de Coopération OMS – Union des

Comores pour la période 2017-2021. Les deux parties ont ensuite procédé à l'analyse de la situation et identifié les défis auxquels le pays est confronté. Le processus s'est poursuivi avec l'organisation d'un Dialogue Stratégique ayant réuni l'ensemble des partenaires du secteur de la santé pour échanger sur les objectifs et stratégies à exprimer pour la nouvelle stratégie de coopération OMS-Union des Comores pour la période 2022-2026.

De son côté, l'Inspecteur général de la Santé parlant au nom de la ministre de la Santé a saisi l'occasion pour « saluer la collaboration agissante » qui existe entre l'OMS et l'Union des Comores. « Je me réjouis de constater le parfait alignement de cette nouvelle stratégie de coopération pays aux documents nationaux de planification stratégique de développement », a conclu Dr Ridhoine Mohamed avant de déclarer officiellement validée la nouvelle SCP entre l'Union des Comores et l'OMS pour la période 2022-2026.

Les Comores valident leur première politique nationale des laboratoires

Par Ben Charafaine Abdillahi - OMS

Le 15 février 2023, le ministère de la Santé avec l'appui technique et financier de l'Organisation mondiale de la Santé a procédé à la validation d'un outil indispensable pour tout système de santé : il s'agit de la première politique nationale des laboratoires qui couvrira la période de 2023 à 2033. Par la même occasion, les participants aux travaux de cet atelier ont validé le plan stratégique de sa mise en œuvre pour la période de 2023 à 2027. Monsieur Ahmed Mohamed et Dr Ahamada Msa Mliva, respectivement Secrétaire général adjoint du ministère de la Santé et le chargé du système de santé à l'OMS, ont co-présidé les travaux.

Cet atelier national a regroupé les hauts cadres de la santé notamment le Directeur général et l'Inspecteur général de la

Santé ainsi que plusieurs acteurs des différents départements du ministère de la santé tels que les techniciens des laboratoires nationaux et privés, la direction des établissements sanitaires publics et privés, l'agence nationale des médicaments et bien d'autres services compétents. Pour accompagner les Comores dans cet exercice, le bureau pays a fait appel au Professeur Sheick Oumar Coulibaly, Chef de l'Unité chargé des laboratoires et des diagnostics auprès du bureau régional de l'OMS pour l'Afrique.

AU nom du représentant de l'OMS, Dr Ahamada Msa Mliva a démontré que les laboratoires sont essentiels et fondamentaux en tant que partie intégrante des systèmes de santé. « Ils contribuent aux objectifs sanitaires des pays pour promouvoir la

santé sachant que des résultats de qualité issus des investigations de laboratoires sont cruciaux dans la prise des décisions pour presque tous les aspects des services de santé ainsi que de la prévention et du contrôle des maladies ». Le bureau pays de l'OMS a rappelé que les travaux de ces documents ont débuté avant l'apparition de la Covid-19 et la survenue de cette pandémie en



2020 a surpris tous les pays qui n'étaient pas forcément prêts à assurer une réponse efficace à cause de l'insuffisance dans la chaîne diagnostique. « C'est pour cette raison que les autorités sanitaires des Comores ont jugé utile de procéder à une mise à jour du draft de ce document de laboratoire afin de prendre en compte toute la dimension de la préparation et la réponse aux urgences sanitaires », explique l'OMS.

Un travail multidisciplinaire qui garantit de bons résultats

Parmi les éléments nécessaires pour atteindre les objectifs du RSI-2005 l'OMS recommande aux pays une bonne politique nationale des laboratoires. L'OMS préconise que les autorités nationales puissent garantir en permanence aux laboratoires son organisation, ses ressources, son bon fonctionnement avec efficacité, qualité et une sécurité de l'emploi. « Le caractère multidisciplinaire des experts qui ont pris part aux travaux, est un gage de la qualité des résultats attendus, qui seront ensuite transmis aux hautes autorités nationales et qui, à leur tour, devront permettre de disposer des outils essentiels en vue d'améliorer de façon continue la disponibilité des diagnostics de laboratoire de santé de qualité au niveau de toutes les structures sanitaires de l'Union des Comores », a ainsi précisé l'OMS qui place la réforme des systèmes de santé au premier rang des priorités d'appui aux pays membres.

L'adjoint du Secrétaire général du ministère de la Santé a, pour sa part, souligné que cet atelier témoigne de l'engagement du pays à s'aligner aux stratégies régionales. « La vision actuelle du gouvernement comorien impose une amélioration rapide du système de santé en général, pour faciliter l'Assurance maladie généralisée (AMG) afin d'atteindre une Couverture sanitaire

universelle (CSU) », a déclaré le SG au nom de la ministre de la Santé. « La mise en œuvre du plan stratégique de la politique nationale des laboratoires permettra de renforcer l'offre de soins de santé primaire et parvenir à cet objectif », a-t-il précisé.

Le SG adjoint a rappelé qu'au sein de la Direction des établissements sanitaires publics et privés (DESPP) un service chargé du laboratoire et des pharmacies a été créé. Cette réforme prévoit la formation des ressources humaines pour concrétiser le projet de création d'un laboratoire de santé publique selon le Secrétaire général adjoint du ministère de la Santé.

Monsieur Ahmed Mohamed n'a pas manqué de remercier les partenaires techniques et financiers du secteur de la Santé aux Comores, « plus particulièrement l'OMS qui a non seulement formé le personnel, équipé les laboratoires et recruté le Professeur Lo BAYDI pour l'élaboration de ces documents », a ainsi conclu le SGA au nom de la ministre de la Santé Mme Loub-Yakouti Attoumane.

Victime d'agression sexuelle, Fakria se relève grâce à un programme de réinsertion sociale et économique des filles-mère

Par Rehema Ahmed Abdellah - UNICEF



Fakria (pseudonyme), est aujourd'hui âgée de 18 ans et mère d'un jeune enfant. Elle poursuit ses études brillamment à l'Université.

Deux ans plutôt, alors qu'elle était encore une adolescente de 16 ans, elle a été victime d'agression sexuelle commise par un individu de son quartier et est tombée enceinte.

Au service d'écoute et de protection des enfants et femmes victimes de violence de Fomboni, chef-lieu de

l'île de Mohéli, c'est une jeune fille timide que nous avons rencontrée, et en même temps animée de l'envie de raconter son histoire afin d'éviter le pire pour les autres filles de son âge.

En effet, malgré ce qui lui est arrivé, Fakria s'est armée de courage et a poursuivi son cursus scolaire.

« Quand cela s'est produit, j'étais effrayée et confuse. Je ne savais pas vers qui me tourner et à qui en parler. J'ai essayé de vivre normalement, ne divulguant rien de ce qui

m'était arrivé. Au bout de deux mois, je me rendais compte que je n'avais plus mes règles. Et à partir du 3ème mois, ma mère remarquant les signes de grossesse m'interrogea sur ce que j'avais et j'ai tout raconté en sanglot », nous confie Fakria le regard un peu évasif.

Sa maman ayant décidé de se référer au service d'écoute et de protection des enfants et des femmes victimes de violence de Fomboni-soutenu par l'UNICEF et d'autres partenaires-, Fakria a pu être suivie par un psychologue et bénéficier de soins médicaux ainsi que d'une assistance juridique et sociale. Elle a pu finir son année scolaire et obtenir son examen de baccalauréat -l'examen marquant la fin du second cycle de l'enseignement du second degré-, bien que désormais maman d'un jeune enfant.

Soutenir les filles-mères

Fakria fait partie des 114 filles-mères ayant bénéficié en 2022 du programme de protection des enfants et des femmes contre les violences, soutenu par l'UNICEF grâce aux financements de l'Agence Coréenne de Coopération Internationale (KOICA), en Union des Comores.

En effet, grâce à ce programme, les services d'écoute et de prise en charge des enfants et des femmes victimes de violence de Ngazidja, Ndzواني et Mwali ont été formés pour accompagner la réinsertion sociale et économiques des jeunes filles-mères avec des enfants à charge.

Ainsi, 62 filles ont reçu l'équivalent de 75,000 Francs Comoriens (soit US\$ 160) en paiement de leurs frais de scolarité, de leurs fournitures scolaires, des droits d'inscription aux examens nationaux le cas échéant. Quatre (04) ont réussi le

Bac de la session 2022 et poursuivent aujourd'hui des études supérieures. Par le concours de ce projet, 52 filles-mères ont pu apprendre un métier, dans le domaine de la pâtisserie, de la restauration et de la couture.

Ne pas payer le lourd tribut, ne pas être doublement ou triplement victime

Zaharati Madi, Responsable du service d'écoute et de protection des enfants et femmes victimes de violences de Mohéli, qui suit quotidiennement les progrès accomplis par les filles dans leurs différentes formations, nous fait part du combat qui est le sien.

“Souvent, les jeunes filles sont mal perçues dans leurs communautés et parfois même, elles font l'objet de représailles des familles de leurs bourreaux pour avoir dénoncé les faits. Avec les collègues du service d'écoute nous essayons de sensibiliser les communautés pour que ces jeunes filles, déjà victimes de violence ne soient en plus victime de discrimination. A travers le projet de réinsertion professionnelle, nous voulons faire en sorte que ces filles ne tombent pas dans la précarité et qu'elles puissent vivre dignement” nous déclare-t-elle.



Comores : opportunité, ambition et changement d'échelle : leçons pour le monde des « îles de la lune »

Noura Hamladji

Directrice Régionale Adjointe,
Bureau régional pour l'Afrique
PNUD

Riad Meddeb

Conseiller principal pour les PEID
PNUD

Pradeep Kurukulasuriya

Directeur et Coordonnateur exécutif,
Nature, climat et énergie, PNUD
PNUD



La première chose que l'on remarque en descendant sur l'aéroport de Moroni aux Comores est le magnifique océan. La beauté des plages grises est intense - mais aussi refroidie par la lave et les restes de voitures d'occasion. De l'aéroport, nous sommes partis visiter une initiative gouvernementale soutenue par le PNUD sur l'agriculture. En route, on voit des groupes de femmes attendre pour aller chercher de l'eau avec leurs jerrycans. On constate également une forte présence de déchets plastiques.

Mais ensuite, nous arrivons au Centre Rural de Développement Économique (CRDE) à Diboini, - et observons comment les défis que nous venons d'observer se transforment en opportunités - et comment cela, apportent un changement transformateur pour les gens.

Le projet « Renforcement de la résilience des Comores aux risques de catastrophes liées au changement et à la variabilité climatique » financé par le Fonds Mondial pour l'Environnement (FEM) a déployé une station

météorologique automatique qui a renforcé la collecte de données et amélioré les prévisions climatiques. Ces données, essentielles à l'adaptation au changement climatique, sont transmises à la Direction Technique de la Météorologie, où des techniciens formés par le projet analysent et émettent des prévisions vers quatre autres stations installées sur d'autres parties de l'île. En bref – grâce à cet investissement, les communautés majoritairement des femmes sont mieux placées pour synchroniser leurs activités agricoles, et peuvent donc espérer de meilleurs rendements, malgré la pression du changement climatique.

Dans le même CRDE, un projet financé par le Green Climate Fund (GCF) a mis en place des réservoirs de collecte d'eau fournissant aux agriculteurs l'irrigation, ce qui a augmenté leur production et doublé leurs revenus. L'objectif global du projet, qui est d'étendre l'accès à l'eau potable de ses 15 % actuels à 60 % des 450 000 habitants de l'île, est un exemple classique de la façon dont les ressources de développement peuvent être ciblées pour apporter des changements transformationnels critiques, à grande échelle.

Pour augmenter la productivité agricole, promouvoir la sécurité alimentaire et garantir des revenus plus lucratifs aux agriculteurs, le PNUD a aidé le gouvernement à développer des variétés améliorées de banane, de manioc, de patate douce et de gingembre ; para vétérinaires formés, amélioration de la disponibilité des médicaments vétérinaires dispensés et pratiques d'élevage. Tous ces efforts ont abouti à la production de races améliorées de vaches laitières, modifiant radicalement les enjeux au profit des populations.

Dans toutes ces interventions, ce qui a été la clé du changement transformateur a été le choix stratégique du gouvernement et de l'équipe des Comores du PNUD de mettre les communautés au centre de l'attention, afin que leur agence soit sécurisée ; et de chevaucher chaque projet géographiquement en tirant parti des activités des autres, et en apportant ainsi un changement percutant à 360 degrés.

L' objectif est clair : renforcer la résilience et intensifier l'impact.

Dans une île où environ 80% de la population rurale dépend de l'agriculture pluviale pour sa subsistance, ce secteur doit être le fondement pour catalyser le développement. Et avec les fondations réussies de l'adaptation au changement climatique posées, il est

maintenant temps d'approfondir les investissements dans le renforcement de la résilience. C'est aussi le moment de passer à l'échelle. L'intégration de solutions inter-portefeuilles est essentielle à la mise à l'échelle, par exemple en incorporant la production d'énergie durable à des approvisionnements en eau améliorés ; assurer l'accès au marché pour que les agriculteurs réalisent des bénéfices grâce à leur production accrue et offrir des opportunités de valeur ajoutée, notamment grâce à des investissements dans l'amélioration des infrastructures (comme les routes et la chaîne du froid).

Investir dans la valeur ajoutée des matières premières agricoles des Comores doit être la prochaine étape vers la modernisation et l'industrialisation. En collaboration avec le gouvernement et les banques de développement, le PNUD Comores travaille déjà pour offrir des prêts concessionnels permettant aux petites et moyennes entreprises de créer des produits à valeur ajoutée. Mais ce n'est pas assez. Nous devons travailler avec les communautés pour attirer plus d'investissements, attirer plus de partenaires et étendre ces bonnes leçons non seulement aux Comores, mais aussi dans d'autres pays de la région, pour élargir le panier du changement transformateur.

Les petits États insulaires en développement comme les Comores ouvrent la voie en Afrique.

Avec les Comores assumant la présidence de l'Union africaine en 2023, il y a une occasion unique de faire exactement cela : mettre ces expériences à profit à l'échelle continentale. À bien des égards, les défis et les opportunités que nous avons vus aux Comores reflètent ceux d'autres régions d'Afrique.

À l'instar des Comores, mettre l'Afrique sur la bonne voie pour atteindre les ODD nécessite des investissements à grande échelle pour réaliser une transformation économique structurelle, renforcer la résilience à long terme aux chocs actuels et futurs, réduire la dépendance de l'Afrique (en particulier vis-à-vis de la nourriture et du carburant) et augmenter sa capacité de production.

Le renforcement de la résilience des systèmes alimentaires africains est essentiel pour la sécurité alimentaire et stimulera la productivité agricole du continent, tout en établissant une base solide pour l'industrialisation basée sur l'agro. Il permettra à l'Afrique de rentabiliser ses atouts en tant que région abritant 60% des terres arables inexploitées du monde.

Alors que l'Union africaine consacre 2023 comme l'année pour accélérer la mise en œuvre de la Zone de la Libre Echange Africaine (Zlecaf), les pays africains ont une opportunité unique de se positionner pour améliorer leurs exportations sur un marché de 1,4 milliard de personnes et un PIB combiné de 3,4 billions de dollars. Un marché unique en Afrique doté de la libre circulation des biens, des services et des personnes modifie radicalement la trajectoire de développement du continent d'une manière extrêmement positive - avec la perspective de sortir 30 millions de personnes de l'extrême pauvreté et 69 autres de la pauvreté modérée, augmentant ainsi les revenus de 450 milliards de dollars d'ici 2035 et stimuler le commerce intra-africain de 33 %.

Cela peut être un marché pour les Comores... et pour les autres États membres de l'Union africaine – si les bons investissements sont faits.

Nous avons quitté les Comores avec l'espoir : que

l'approche Diboini, si elle est mise à l'échelle, offre à ces belles îles une nouvelle possibilité de développement : celle qui est ancrée sur l'agence - autonomiser les communautés et maximiser la valeur de leurs actifs pour lutter contre la pauvreté, créer de la richesse - et repousser sur les rigueurs de l'urgence climatique.

Nous sommes également partis avec la certitude que cette nouvelle approche peut sauter directement des îles de la lune à l'Afrique et, en fait, au reste du monde.



#save the dates

MARS/AVRIL 2023

- 01 Mars** [Journée mondiale des herbiers marins \(A/RES/76/265\)](#)
[Journée « Zéro discrimination »](#)
- 02 Avril** [Journée mondiale de sensibilisation à l'autisme \(A/RES/62/139\)](#)
- 03 Mars** [Journée mondiale de la vie sauvage \(A/RES/68/205\)](#)
- 04 Avril** [Journée internationale pour la sensibilisation aux mines et l'assistance à la lutte antimines \(A/RES/60/97\)](#)
- 05 Mars** [Journée internationale de sensibilisation au désarmement et à la non-prolifération \(A/RES/77/51\)](#)
- 05 Avril** [Journée internationale de la conscience \(A/RES/73/329\)](#)
- 08 Mars** [Journée internationale des femmes](#)
- 06 Avril** [Journée internationale du sport au service du développement et de la paix \(A/RES/67/296\)](#)
- 10 Mars** [Journée internationale des femmes juges](#)
- 07 Avril** [Journée mondiale de la santé \(WHA/A.2/Res.35\)](#)
[Journée internationale de réflexion sur le génocide des Tutsis au Rwanda en 1994 \(A/RES/58/234\)](#)
- 15 Mars** [Journée internationale de lutte contre l'islamophobie \(A/RES/76/254\)](#)
- 12 Avril** [Journée internationale du vol spatial habité \(A/RES/65/271\)](#)
- 20 Mars** [Journée internationale du bonheur \(A/RES/66/281\)](#)
[Journée de la langue française](#)
- 14 Avril** [Journée mondiale de la maladie de Chagas](#)
- 21 Mars** [Journée internationale des forêts \(A/RES/67/200\)](#)
[Journée internationale du Novruz \(A/RES/64/253\)](#)
[Journée internationale pour l'élimination de la discrimination raciale \(A/RES/2142 \(XXI\)\)](#)
[Journée mondiale de la poésie \(UNESCO 30 C/Resolution 29\)](#)
[Journée mondiale de la trisomie 21 \(A/RES/66/149\)](#)
- 20 Avril** [Journée de la langue chinoise \(2017\)](#)
- 21 Avril** [Journée mondiale de la créativité et de l'innovation \(A/RES/71/284\)](#)
- 22 Mars** [Journée mondiale de l'eau \(A/RES/47/193\)](#)
- 22 Avril** [Journée internationale de la Terre nourricière \(A/RES/63/278\)](#)
- 23 Mars** [Journée météorologique mondiale \(WMO/EC-XII/Res.6\)](#)
- 23 Avril** [Journée de la langue anglaise](#)
[Journée de la langue espagnole](#)
[Journée mondiale du livre et du droit d'auteur \(UNESCO 28 C/Resolution 3.18\)](#)
- 24 Mars** [Journée internationale pour le droit à la vérité en ce qui concerne les violations flagrantes des droits de l'homme et pour la dignité des victimes \(A/RES/65/196\)](#)
[Journée mondiale de la lutte contre la tuberculose](#)
- 24 Avril** [Semaine mondiale de la vaccination](#)
[Journée internationale du multilatéralisme et de la diplomatie au service de la paix \(A/RES/73/127\)](#)
- 25 Mars** [Journée de solidarité avec les fonctionnaires détenus ou portés disparus \(A/RES/49/59\)](#)
[Journée internationale de commémoration des victimes de l'esclavage et de la traite transatlantique des esclaves \(A/RES/62/122\)](#)
- 25 Avril** [Journée internationale des délégués \(A/RES/73/286\)](#)
[Journée mondiale contre le paludisme](#)
- 30 Mars** [Journée internationale du zéro déchet \(A/RES/77/161\)](#)
- 26 Avril** [Journée internationale du souvenir de la catastrophe de Tchernobyl \(A/RES/71/125\)](#)
[Journée mondiale de la propriété intellectuelle](#)
- 28 Avril** [Journée des jeunes filles dans le secteur des TIC](#)
[Journée mondiale pour la sécurité et la santé au travail](#)
- 30 Avril** [Journée internationale du jazz \(UNESCO 36 C/Resolution 39\)](#)



NATIONS UNIES
COMORES

